

das Auge des Beobachters in N kommt, daher wird dieser den Stern in der Linie N und also in z. folglich hört als er wirklich steht, sehen.

Anmerk. 1) Es geschieht sehr, daß die Sonne bey ihrem Aufgang auf dem Horizont früher gesehen wird, ehe sie wirklich in dem Hecchte kommt, und eben so wird sie bey ihrem Untergange noch auf zwei Minuten lang später sein, wenn sie schon wirklich unter dem Horizont ist. Der Mond hingegen wird bey seinem Aufgang noch nicht gesehen, wenn er schon wirklich im Westen Horizont ist, und verschwindet bey seinem Untergange, ehe er wirklich unter dem Horizont kommt, und die Parallelen befürchten, die im Hecchte ist über einem Grab befindet, ihn in Anziehung ihres starken Gewichtes zu himmel mehr entzweit, als ihn die Aktionen, welche im Horizont eingerichtet zu seyn scheinen, lassen kann.

2) Die Refraction der Sonnenstrahlen in der Atmosphäre der Erde verursacht auch die Morgen- und Abendblauierung, indem dadurch die Wogen längs viele Strahlen der Sonne gegen die Erde abgelenkt werden, ehe die Sonne über den Horizont kommt, und das Atmospheben so noch viele Strahlen der Sonne gegen die Erde gebracht werden, nachdem die Sonne schon unter dem Horizont ist. Eben daher wird es bey uns im Sommer, wie jetzt vom Vier Fuß großen Quell, da die Sonne die ganze Nacht hindurch nicht nur unter dem Horizont steht, das hörbare Weinen niemals völlig buntel.

3) Die Strahlen, welche von einem Sterne, der im Zenith, d. h. in Z. ist, so über nahe bey demselben steht, austreten, werden gar nicht gebrochen, weil diejenigen Linsen auf die Atmosphäre entfallen; es weiter aber der Stern vom Zenith entfernt, oder je näher berührt dem Horizont ist, desto stärker werden die Strahlen beiderseitig gebrochen. Wenn es hier ein Stern, welcher im Zenith, d. h. in Z. ist, so über nahe bey demselben steht, seine Parallelen, weil sieben ein Beobachter in A also in denselben Punkten dem Himmel steht, nur den Stern aus dem Mittelpunkte der Erde C sehen würde; es weiter aber berührt der Stern vom Zenith entfernt, oder je näher berührt dem Horizont ist, desto größe ist seine Parallelen. Die Größe der Refraction des Sterns ist kein allein Stützen sonst als Planets bey einer großer Entfernung vom Zenith rückend; die Größe der Parallelen aber rückt ab außer der Verhindertheit dieser Parallelen weg vom Zenith auch noch der verschiedenen Entfernung des Sterns von dem Mittelpunkte der Erde, so ist kehre zwar allgemein, wenn der Stern sehr am Horizont steht,